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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/024/ XI 

Sitzung am : 01.06.2016 

Sitzungsort : Grundschule Harksheide-Nord, Weg am Denkmal 9a, 22844 
Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:35 

 

 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ruth Weidler 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 01.06.2016 

 
 

Sitzungsteilnehmer 

Vorsitz  

 Weidler, Ruth  

Teilnehmer  

 Borchers, Thorsten  
 Fedrowitz, Katrin  
 Friedrichs, Peter  
 Kühl, Mascha  
 Kumeth, Kevin-Pascal  
 Loeck, Denise  
 Matthes, Uwe  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Müller, Christine für Frau Betzner-Lunding 
 Pauls, Ulrich  
 Raad, Miriam Yvonne für Herrn Mährlein 
 Schenppe, Volker  
 Vorpahl, Doris  

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Broscheit, Thomas  
 Gattermann, Sabine  
 Kuchenbecker, Jens  
 Reinders, Anette  
 Schildein, Detlef  
 Semmler, Brigitte  

sonstige  

 Kölln-Möckelmann BEB gGmbH 
 Nicolai, Günther  
 Peihs, Heideltraud  
 Ruhbaum, Kevin  
 Springer, Michael Seniorenbeirat 
 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Betzner-Lunding, Ingrid  
 Mährlein, Tobias  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 01.06.2016 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 20.04.2016 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 :  
Anhörung der Vertreterinnen und Vertreter der Grundschule Harksheide-Nord mit 
anschließender Begehung 
- ohne Vorlage - 
 
TOP 6 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 7 : B 16/0198 
Änderung der Sportförderrichtlinien der Stadt Norderstedt 
 
TOP 8 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 9.1 :  
Betriebsprüfung Rentenversicherung zum Einsatz von Kursleiterinnen und Kursleitern 
in Offenen Ganztagsschulen 
 
TOP 9.2 :  
Bauunterhalt an Schulen 
 
TOP 9.3 :  
Hausmeister 
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TOP 9.4 :  
Unterrichtsversorgung Coppernicus-Gymnasium 
 
TOP 9.5 :  
Sportförderrichtlinien 
 
TOP 9.6 :  
Bau 3-Feld-Sporthalle sowie Dojo-Halle 
 
TOP 9.7 :  
Großsportanlage in Norderstedt 
 
TOP 9.8 :  
Schulsozialarbeit 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
 
TOP 10.1 :  
Beschaffung von Schulbüchern für die Norderstedter Schulen zum Schuljahr 
2016/2017 
 
TOP 10.2 :  
Einführung OGGS an der Grundschule Harksheide-Nord 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 01.06.2016 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Weidler eröffnet die 24. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und begrüßt die 
anwesenden Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie die 
anwesenden Ausschussmitglieder.  
 
Sie stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 14 Mitgliedern fest.  
 
 
 
TOP 2: 

 

Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Frau Weidler fragt, ob es nichtöffentliche Berichte oder Anfragen gibt.  
 
Herr Bertram führt aus, dass die Verwaltung einen nichtöffentlichen Bericht geben möchte. 
 
Die Behandlung des TOP 10 als nichtöffentlich sowie die Tagesordnung werden einstimmig 
beschlossen. 
 
  
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 20.04.2016 
 
Frau Weidler berichtet, dass es in der letzten Sitzung am 20.04.2016 keine Beschlüsse in 
nichtöffentlicher Sitzung gab.  
 
 
 
TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Herr Thedens, Glashütter Damm 188a, 22851 Norderstedt, 
gibt einen Fragekatalog zum geplanten Neubau des Schulzentrums-Süd im Rahmen der 
Schulentwicklungsplanung als Anlage 1 zu Protokoll. 
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
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Frau Reinders antwortet, dass noch keine Standortentscheidung für den geplanten Neubau 
getroffen worden ist. 
 
 
Herr Heyl, Lütjenmoor 16a, 22850 Norderstedt,  
fragt an, ob es bereits Überlegungen zur Nutzung der Turnhalle der Außenstelle am 
Aurikelstieg gibt, wenn der Schulstandort geschlossen wird. 
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
 
Frau Reinders berichtet, dass der Umzug der Außenstelle am Aurikelstieg zum Standort 
Schulzentrum-Süd zunächst erst einmal nicht schon im Sommer 2016 erfolgen wird. 
Außerdem befindet sich in der Außenstelle am Aurikelstieg derzeit auch das DaZ-Zentrum. 
Insofern wird die Turnhalle der Außenstelle am Aurikelstieg zunächst auch weiterhin 
schulisch und außerschulisch genutzt werden können und es gibt bisher keine anderweitigen 
Überlegungen. 
 
 
Herr Heyl, Lütjenmoor 16a, 22850 Norderstedt,  
nimmt Bezug auf die Ausführungen in der regionalen Presse zum Bau einer Großsportanlage 
in Norderstedt und fragt an, ob es hierzu bereits Planungen gibt.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
 
Frau Reinders verneint dieses und verweist darauf, dass der Ausschuss für Schule und Sport 
Beschlüsse zum Bau einer 3-Feld-Sporthalle und einer Dojo-Halle gefasst hat. 
 
 
Herr Witte, Wilstedter Weg 18a, 22851 Norderstedt,  
gibt einen Fragekatalog zum Sanierungsstau am Schulzentrum-Süd als Anlage 2 zu 
Protokoll.       
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
 
Frau Reinders führt aus, dass in den letzten Jahren einige dringend notwendige 
Sanierungsmaßnahmen wie z.B. die Erneuerung der Heizungsanlage oder die Erneuerung 
einiger Sanitäranlagen umgesetzt worden sind. 
Auch werden die notwendigen Sicherheits- und Brandschutzmaßnahmen umgesetzt. 
 
   
 
TOP 5:  
Anhörung der Vertreterinnen und Vertreter der Grundschule Harksheide-Nord mit 
anschließender Begehung 
- ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Frau Weidler die Vertreterinnen und Vertreter der 
Grundschule Harksheide-Nord. 
 
Zunächst geht die Schulleiterin der Grundschule Harksheide-Nord Frau Lilje auf die Belange 
der Schule ein und führt hierbei insbesondere aus, dass 
 

 derzeit 15 Klassen und im kommenden Schuljahr 16 Klassen an der Schule beschult 
werden 

 die Sanitärbereiche im Übergang von der Schule zum Hort sanierungsbedürftig sind 

 sich die Schule im Zuge der Umsetzung der Baumaßnahmen für die Einführung der 
Offenen Ganztagsschule die Erneuerung des Verwaltungstraktes wünschen würde 
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Danach spricht sich der Elternbeiratsvorsitzende Herr Garrot für eine zeitnahe Einführung der 
Offenen Ganztagsschule an der Grundschule Harksheide-Nord aus.  
 
Anschließend findet eine Begehung der Schule statt, bei der insbesondere die Räume des 
Hortes, der Verwaltungstrakt und der Schulhof besichtigt werden. 
 
Zum weiteren zeitlichen Ablauf führt Frau Gattermann aus, dass  
 

 von dem Architektenbüro geprüft wird, ob eine Umsetzung des Entwurfs in 2 
Bauabschnitten ( 1. BA: Mensa und Betreuungsräume; 2.BA: Verwaltungstrakt ) 
möglich ist 

 eine weitere Sitzung der lokalen Projekten mit den Architekten vor der Sommerpause 
vorgesehen ist 

 eine Vorstellung der Planungsentwürfe im Ausschuss für Schule und Sport im 
Spätherbst 2016 erfolgen soll 

 
Frau Peihs fragt an, ob geprüft werden könnte, ob von der Fläche her auch der Bau der 
Mensa im Bereich des Hortes am Cordt-Buck-Weg möglich wäre. 
Herr Kuchenbecker sagt dieses zu.  
 
    
 
TOP 6:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Frau Gattermann gibt einen aktuellen Überblick über den Stand der Einführung der Offenen 
Ganztagsgrundschule und führt hierbei aus, dass sich die Fertigstellung des Mensabaus der 
OGGS Falkenberg bedauerlicherweise nochmals verzögert. 
 
Außerdem liegen die Architektenentwürfe für den Bau einer Mensa sowie von 
Betreuungsräumen für die Grundschule Niendorfer Straße nunmehr vor und sind in der 
lokalen Projektgruppe am 24.05.2016 präsentiert worden. 
Eine Vorstellung der Planungen im Ausschuss für Schule und Sport kann somit nach den 
Sommerferien 2016 erfolgen. 
 
Die Bildungsministerin Frau Ernst wird am 15.07.2016 in Norderstedt die OGGS Heidberg 
besuchen. 
 
Im Bereich der Mittagsverpflegung hat es nach der vom Ministerium für Schule und 
Berufsbildung vorgegebenen Aufhebung der Verpflichtung zur Teilnahme an der 
Mittagsverpflegung erfreulicherweise nur ganz wenige Abmeldungen von der 
Mittagsverpflegung gegeben. 
 
Abschließend führt Frau Gattermann aus, dass einige Elternbetreuungseinrichtungen an 
Grundschulen, die über den Schulverein betrieben werden, an ihre personelle 
Kapazitätsgrenzen stoßen. 
An der Grundschule Glashütte-Süd übernimmt zum Schuljahr 2016/2017 die BEB gGmbH die 
Betreuungssituation unter den derzeit geltenden Rahmenbedingungen.  
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TOP 7: B 16/0198 
Änderung der Sportförderrichtlinien der Stadt Norderstedt 
 
Frau Fedrowitz stellt für die SPD-Fraktion folgenden Änderungsantrag: 
 
Der Abschnitt A Ziffer 2.1.ist wie folgt zu ergänzen: 
 
„Dass die Mehrzahl der Mitglieder aus Norderstedt kommen, ist bei jeder Jahresmeldung und 
bei jedem Antrag auf Bezuschussung gesondert vom Vereinsvorstand zu erklären und 
versichern. Hierbei ist jeweils die aktuelle Gesamtzahl der Mitglieder und die Zahl der 
Mitglieder, die in Norderstedt ihren Wohnsitz haben, anzugeben.“ 
 
 
Herr Matthes stellt für die CDU-Fraktion folgende Änderungsanträge: 
 
1. Streichung des letzten Satzes des Abschnitts A Ziffer 3.9.  
 
2. Ergänzung des Abschnitts A Ziffer 3.10. wie folgt: 
 
„Die Verwaltung weist dem Fachausschuss die regelmäßige Überprüfung der genehmigten 
Hallennutzung mit Auslastung nach. 
Grundlage hierfür ist eine Selbstverpflichtung der nutzenden Vereine zur Aufzeichnung.“ 
 
 
Nach einer umfangreichen Diskussion zu den Änderungsanträgen wird über diese 
abgestimmt: 
 
Abstimmung über den Änderungsantrag von Frau Fedrowitz: 
Mit 14 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen 
 
Abstimmung über den 1. Änderungsantrag von Herrn Matthes: 
Mit 13 Ja-Stimmen bei 1 Nein-Stimme mehrheitlich beschlossen 
 
Abstimmung über den 2. Änderungsantrag von Herrn Matthes: 
Mit 14 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen 
 
 
Abschließend wird über die so geänderte Sportförderrichtlinie abgestimmt.   
  
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport empfiehlt der Stadtvertretung, zum 01.08.2016 die 
geänderten Sportförderrichtlinien der Stadt Norderstedt in der Fassung der Anlage 3 zu 
beschließen. 
 
 
Abstimmung: 
 
Mit 14 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen.  
 
 
 
 
 
 
 



9 

9 
 
 

 

TOP 8:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Thedens, Glashütter Damm 188a, 22851 Norderstedt, 
stellt eine Frage zu der Anweisung des Ministeriums für Schule und Berufsbildung, dass die 
Teilnahme an der Mittagsverpflegung in der Offenen Ganztagsschule nicht verpflichtend sein 
darf.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
 
Frau Reinders antwortet direkt und erläutert den Sachverhalt, der eine Änderung der 
Rahmenkonzeption zur Folge hatte.   
 
 
 
TOP 9:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 9.1:  
Betriebsprüfung Rentenversicherung zum Einsatz von Kursleiterinnen und Kursleitern 
in Offenen Ganztagsschulen 
 
Frau Reinders gibt einen Vermerk des Fachamtes als Anlage 4 zu Protokoll und erläutert die 
Problematik. 
Sie weist darauf hin, dass zum Schuljahr 2016/2017 ein dringender Handlungsbedarf besteht, 
da die jetzige Verfahrensweise nicht fortgeführt werden kann.  
Die Verwaltung wird Alternativen wie beispielsweise die Erweiterung der 
Kooperationsvereinbarungen oder die Umstellung auf sogenannte Minijobs prüfen. 
 
 
TOP 9.2:  
Bauunterhalt an Schulen 
 
Herr Schenppe gibt für die CDU-Fraktion folgende Anfrage zu Protokoll: 
 
Die CDU-Fraktion bittet um Auskunft darüber, wie die kleinen Bauunterhalte ( Etats zum 
Bauunterhalt ) in den Jahren 2012 / 2013 / 2014 verwandt wurden. 
Hier sind die erfolgten Baumaßnahmen für jede Schule, die einen Etat für kleinen 
Bauunterhalt erhält, aufzuführen. 
Sollten aus dem Etat „kleine Bauunterhalte“ Mittel zweckfremd verwandt worden sein, bitten 
wir um die Begründung hierfür.  
 
 
TOP 9.3:  
Hausmeister 
 
Herr Schenppe gibt für die CDU-Fraktion folgende Anfrage zu Protokoll: 
 
Die CDU-Fraktion bittet Auskunft darüber, wie die Arbeitsplatzbeschreibungen der 
Hausmeister an Schulen in Norderstedt ausgestaltet sind.    
 
 
TOP 9.4:  
Unterrichtsversorgung Coppernicus-Gymnasium 
 
Herr Borchers bemängelt die Unterrichtsversorgung am Coppernicus-Gymnasium und fragt 
an, was man hiergegen unternehmen kann. 
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Frau Fedrowitz wird gebeten, in ihrer Funktion als Landtagsabgeordnete diese Thematik mit 
in den Landtag zu nehmen.  
 
 
TOP 9.5:  
Sportförderrichtlinien 
 
Herr Matthes gibt für die CDU-Fraktion folgende Anfragen zu Protokoll: 
 

1. Wie reagiert die Verwaltung, wenn sich neue Sportvereine in Norderstedt gründen und 
diese die Fördervoraussetzungen erfüllen? 

2. Wie wird die Verwaltung dem rechtlich einwandfreien Anspruch auf Hallenzeiten der 
etablierten und der neuen Vereine gerecht? 

3. Führt das Fachamt in diesen Fällen ebenfalls Wartelisten? 
 
 
TOP 9.6:  
Bau 3-Feld-Sporthalle sowie Dojo-Halle 
 
Herr Matthes gibt für die CDU-Fraktion folgende Anfrage zu Protokoll: 
 
Wie ist der Sachstand der Planung und Umsetzung der im Rahmen der Haushaltsberatungen 
verabschiedeten neuen Sporthallen?   
 
 
TOP 9.7:  
Großsportanlage in Norderstedt 
 
Herr Matthes gibt für die CDU-Fraktion folgende Anfrage zu Protokoll: 
 
Wie ist der Sachstand bezüglich des Prüfauftrags zum Standort einer Großsportanlage? 
 
 
TOP 9.8:  
Schulsozialarbeit 
 
Frau Weidler nimmt Bezug auf die Protokollierung im Jugendhilfeausschuss zur 
Schulsozialarbeit an der Grundschule Harkshörn und fragt an, ob hierzu von Seiten des 
Ausschusses für Schule und Sport Handlungsbedarf besteht. 
 
Frau Reinders erläutert die Situation und führt aus, dass kein Handlungsbedarf für den 
Ausschuss besteht. 
 
 
 
 
 
 
 


	Anwesenheit
	Entschuldigt
	BM_TEXT4
	Text
	Tagesordnung
	Vorlage
	Betreff
	Wortprotokoll
	Beschluß
	Abstimmungsergebnis
	Zu

